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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

葛一人E语

管管道道刚刚修修完完咋咋坏坏了了，，得得有有““明明白白账账””
□雪樱

5日上午11点左右，济南解
放路的历山路以西路段，路北
半幅快车道某处地下热力管网
破损，不断有水涌出地面 ,形成
长约百米的积水。当天下午，济
南热力公司相关人员已在现场
开扒路面维修。据悉，该路段刚
经过了热力管网和电缆沟的施
工，目前放开通行还不足1个月
就出了问题，需要再修，让周边
市民感到心堵。(详见10月6日

《齐鲁晚报》A05版《解放路热力
管道网刚修完就坏了》)

有一种尴尬叫地下管网刚

施工完，又扒开了。假如道路会
说话，是不是也得喊几声疼呢？
解放路历山路以西路段，因为
热力管网施工，整个夏天饱受
围堵困扰；好不容易施工完毕，
交通畅行，如今又出了问题，不
得不重修。这不禁让人追问，是
工程本身存在问题，还是协调
出了问题，抑或是其他原因？

频繁地给马路开膛破肚，
已成为很多市民深恶痛绝的民
生问题，其实这也是城市管理
过程中的一块顽疾，在国内不
少城市都存在。记得今年4月，
省城启动中心城地下管线基础
信息普查及地下管线综合管理

信息系统建设，下一步将建成
综合管廊15 . 3公里，以从源头杜
绝马路拉链，此举让人看到希
望。但是，综合管廊尚未落地之
前，地下管网问题又该咋办呢？

以解放路为例，热力管网
刚修完就坏了，原因出在哪里，
目前还没有明确说法。热力部
门回应，早在8月份热力施工就
完了，管道破损是热力施工还
是后继施工，不好判断；而电力
部门表示，管网破损应该是热
力施工打压试水时出现漏点所
致。对市民来说，造价3000万的
工程，出了问题不应无解，而应
给出一个明确答复。用在“地

下”的钱，老百姓看不见，但“地
下”出现问题，损害的是相关部
门的形象。因此很多时候，“地
下”才是城市建设的主战场。

笔者以为，破解此类问题，
一是加强问责，二是创新管理。
前者在于强化责任意识，启动
工程追责与问责制度，对于一
些历史欠账与烂尾工程，该追
责的也绝不手软，以减少工程
后遗症；后者在于转变理念，提
升效率。地下管网建设与改造
直接关乎一座城市的里子，应
该全力确保质量，并将工程进
展与实施情况对外公示，以尊
重市民的监督权。
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葛假日表情

□付志刚

国庆期间，位于还乡店公
交停车场旁边的滨河南路进行
道路管道施工，仅留一条通行
道路，且没有在道路两头安放
修路提示牌，只有车辆行驶至
施工路段才发现无法通行，导
致道路拥堵严重。此路段仅有
两车道，且在小清河旁边，只有
到路口桥头才能转向，平时也
是易压车路段，施工后车辆更
是几乎无法通行。笔者认为，最
起码应在路口的还乡店桥附近
设置通行指示牌，让通过车辆
提前绕路，才能避免到施工路
段才发现无法通行，从而改变
不能前进也不易调头的困境。

多多些些““挺挺身身而而出出””，，假假期期会会更更美美好好

小小指示牌

也是“治堵神器”

□夏天

与四里山紧连的马鞍山，
是济南市内人气很旺的登山
游览区。在登山路两旁，从山
下到山上，新栽了丛丛灌木。
这些本已绿意盎然的灌木，由
于近日天旱，又无人浇水，不
少已蔫了叶子，有些已经旱
死，让人看了很心痛。

这些小树是今年夏天栽
种的。刚开始，还有工作人员
浇水，这些新栽的树木多数活
了下来。可如今这些正在生长
的小树却少有人管理，眼看就
要旱死，让人心疼。笔者希望
相关部门赶快采取措施，给这
些小树解渴。

马鞍山上

新栽的小树喊渴

本报剪子巷杠子头栏
目自创办以来，得到了众
多杠友的支持与厚爱，为
将杠子头栏目办得更好，
集思广益，现向广大读者
征集每周一期的杠子头话
题，征集那些围绕济南、贴
近生活、适合开杠的话题。

如果您有适合抬杠的
话题，可以告诉我们，您可
以发送至邮箱q lwb j zx@
163 .com，并附带您的联系
方式。如果您的话题被采
用，将会在杠子头栏目公
布并有相应稿费。

杠子头话题征集

“十一”假期结束，有网友感慨，前几天还在为“十一”长假的N种方案而纠结，没想到还没纠结完呢，
假期就结束了。长假结束，不少网友重新投入紧张工作的同时，也不忘梳理一下这个假期，将所见所闻、
所感所评与各位读者分享。

@付文强：黄金周外出游
玩，在景区停车场内，一辆大
巴车被堵在路中间，导致里面
的车出不来，外面的车进不
去。正当大家一筹莫展时，一
位60多岁的老大爷见此情景，
二话没说走到车辆中间张开
双臂便疏导车辆，在他的指挥
下，拥堵的车辆逐渐恢复了正
常通行。

笔者认为，这位60多岁
老大爷义务疏导交通的行
为，非常值得赞扬。作为普
通市民，我们也应该积极学
习这种“多管闲事”的精神。
如果市民遇到麻烦事儿能
做到像那位老大爷一样“挺
身而出”，把自己真正融入
到我们的城市中，做到为城
市、为他人着想，如此一来，
不仅可以避免一些潜在的
安全隐患发生，更能进一步
促进我们城市的健康和谐
发展。

这样的“自找麻烦”

可以有

@悠然：“十一”期间，我
们一家三口去市区的公园游
玩，回来的时候发现乘坐公
交车没有零钱了，于是我去
了公园门口不远处的一家餐
饮店想换零钱。当我说明来
意后，正在忙碌的老板笑呵
呵地答应了。当我把一张面
值五十元的钞票递给她时，
店 主 从 抽 屉 里 拿 出 一 沓 零
钱，并从中挑了些较新的钱，
数够50元后，微笑着递给我，
并请我再数一遍。

餐饮店老板的不怕麻烦、
乐于助人的精神让我感动，也
让我假期的心情大好。我也在
想，如果我们都抱着一颗善
良、乐于助人的心态去力所能
及地帮助别人，我们也许就会
在无形中受到关爱；如果我们
无情地把别人拒之门外，说不
定哪一天那个被拒之门外的
就是我们自己。

“多管闲事”的大爷

让人叫好

丢失的

不仅仅是灯笼

@张庆金：国庆假日，笔
者去南部山区环山风情公路
游玩。眼下正是山楂、柿子收
获的季节，各式各样的菊花
也都美丽绽放。当地主办方
为了增加人们的观赏兴致，
在公路沿线都装饰了很多漂
亮的小灯笼。然而笔者注意
到，原本装饰道路的一些灯
笼和花却被孩子和家长摘下
并搬走。有的家长抱着孩子
在树上摘灯笼，还有家长自
己也加入摘灯笼、搬花的队
伍。

山路修建得漂亮，就是
给市民提供一个休闲旅游的
好去处。一些不自觉的人为
了自己喜好，对一些不值钱
的物品痛下黑手，实在令人
气愤。笔者认为，除了游客自
觉外，管理方也应在管理上
进行细化。比如，在装饰区现
场多派人员巡查，设置一些
警示标语“莫下手，下手必被
捉”等。

景区捕鸟

该有人管管了

@窦珍珍：国庆节期间，笔
者跟随好友前来大明湖免费开
放区游玩。途经园林偏僻处时，
看见有人竟然拿着大网在捕鸟。
眼下，正是候鸟迁徙之际，大明
湖怡然的风光、舒适的环境，吸
引了不少鸟儿前来歇脚。这本是
一派悠然闲适的景象，可落在

“有心人”眼里，却成了捕鸟的地
方，这让人难以接受。

在《关于加强济南天下第一
泉风景区管理的通告》中，明确
提出禁止包括护城河在内的景
区湖泊、泉池等水域内游泳、洗
涮衣物、垂钓、撒网、捕捉伤害鸟
禽等行为。由此可见，捕鸟于情
于法都属不该。

尽管大明湖部分景区免费
对外开放，但是景区免费了，并
不代表责任上也“免费”。希望市
民遵守相关法律，也希望相关部
门尽快行动起来，加强景区管
理，防止景区捕鸟现象的发生。
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